

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I

San José, C. R., jueves 17 de octubre de 1912

Núm. 232

Director, Administrador y Propietario,—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440 TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

### -- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir somlila fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

### Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Londres, 15.—Según despacho de Constantinopla para el «Daily Express», el Ministro turco en Londres notificó al Gobierno turco que un número de cirujanos ingleses están al servicio del ejército otomano.

La respuesta de Turquía á las potencias es que ella está dispuesta á la reforma demandada por Macedonia, pero únicamente bajo la administración turca, pero que no consentirá en ningún arreglo que se roce con interés territorial, lastimando su integridad en Turquía europea.

Sofía, 15.—La noticia de que el rey había salido para el campo de operaciones es falsa; lo que sucedió fue que un número de turcos marchaban por las calles resguardados por la policía porque son desertores cristianos.

Sofía ha dejado de ser centro de noticias de la guerra; la mayor parte de los correspondientes se alistan para trasladarse á Podgoritza.

Podgoritza, 15.—El ejército de montenegrinos al mando del General Vukotitch cruzó la frontera hace poco dirigiéndose á San Jack Movibozar para obtener una fuerte base de operaciones tomando á Bizlopolle, principal población de la provincia. Bizlopolle cayó después de rudo pelear. No hay noticias en cuanto á bajas. Los montenegrinos establecieron ya su gobierno provisional.

Roma, 15.—Todos los diarios reproducen los mensajes del Herald con relación á las probables operaciones navales en el Mar Egeo. Los círculos navales dicen que el golpe á Constantinopla debe ser tan fuerte que debe hacer volver á Turquía á su juicio.

Londres, 15. Las últimas noticias que llegan de Constantinopla son que Sculari ha sido reforzado con cerca de 20.000 hombres.

Atenas, 15.—Anoche consignó Grecia su nota á la Legación.

Millwaukee Wis., 15.—Mr. Roosevelt fué agredido á balazos, sin causarle más que ligero daño, el agresor capturado en el acto.

Millwaukee, 15.—Mr. Roosevelt, yendo en automóvil del Hotel Glopokick, en compañía del Presidente, Mr. Henry Cochenes, Director del Auditorium, al pronunciar un discurso en la calle, que estaba atestado de gente, le hicieron dos disparos. Mr. Cochenes agarró al hombre en el acto, éste rehusó dar su nombre, se cree que es socialista, la ciudad se encrespó de furor contra el agresor. El último informe es que Roosevelt está herido en el pecho, pero levemente. Roosevelt pidió que le presentaran al hombre, lo interrogó que porqué le disparó, pero no contestó. El agresor llámase Jolm Schrank, residente de Nueva York, 370, Este, décima calle.

Millwaukee, 15.—Roosevelt fué operado sin novedad, se levantó y anduvo. Salio del hospital para Chicago, de aquí para Nueva York.

Viena, 15.—Las fuerzas serbias concentradas en Nish continúan hacia Vranja y Ristovac evitando la frontera turca.

Atenas, 15.—El persistente rumor de

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

### CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ?

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metalico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

## Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. < 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

## EN TRES RIOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa, frente á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra temblores.

Entenderse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nnos.

## Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Ligado de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSES: Para adultos una cucharada, Para jóvenes de 10 á 15 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Pasa á la 4ª página.

# Una propaganda

Decíamos anteaer que una de las ventajas de los deportes físicos colectivos, que felizmente se están generalizando en el país, es el espíritu de disciplina que a la larga engendran nuestros jugadores de foot-ball y otros similares, los cuales acabarán por convencerse de que en cada partida que se juegue el grupo más disciplinado será siempre el triunfante; la disciplina es la agilidad del grupo, su pericia.

Los deportes físicos, colectivos son una necesidad social en estos tiempos; como en muchas otras manifestaciones de la actividad humana, en esto se está operando un fenómeno de regresión hacia los Juegos Olímpicos. El culto a la Vida está despertando en todas partes: necesita ella hombres de puños recios, de bíceps desarrollados, de talla normal, de espaldas y pechos robustos, de piernas ágiles y resistentes, en una palabra, de hombres aptos para las nuevas luchas, del animal bello que diría Spencer.

No está lejano el día en que los concursos anuales de deportes colectivos que se verifican en la Sabana sean nacionales y atraigan jugadores de todos puntos de la República, dispuestos a disputarse el triunfo y nuestros filántropos tienen ya al frente un nuevo objetivo para ejercer su munificencia, la Vida plética a que antes nos referimos.

Pero volvemos a decirlo; una gran adquisición al lado de las ventajas expuestas es la disciplina. Grandes o pequeños los pueblos, como colectividades, tienen que luchar por la vida y el triunfo en la competencia está en la disciplina.

Los latinos tienen ventajas sobre otras razas, pero se confiesan inferiores; no, lo único que les falta es aque-

lla gran condición que hace grande a Inglaterra, que en pocos años ha levantado a Alemania a punto culminante en el consorcio mundial y que ha hecho de los Estados Unidos la potencia que todos admiramos hoy.

Grandes o pequeños, todos los países están volviendo hoy por la disciplina como gran factor para la lucha.

¿Qué nos reserva para mañana a los costarricenses la suerte? Debemos estar preparados para todo evento. Y la mejor preparación, o una gran parte de ella está en la disciplina colectiva y en la individual.

Disciplina es respeto a la ley: que no haya funcionario ni empleado público por modesto que sea, que salga de la órbita legal; que no haya ciudadano que no respete la ley y que sea ella la única norma que nos guíe en todos los actos de la vida social.

La disciplina hará próspero al país; ella evitará muchos conflictos y acabará de asentar la paz que es nuestra divisa, manteniéndonos siempre dispuestos, con seguridad de éxito, para la defensa de nuestra soberanía que se nos antoja grande en la pequeñez del territorio patrio.

Decimos que con la disciplina, así, como norma social, nuestras luchas electorales mismas perderán en temperatura, serán lo que deben ser, deportes políticos en los cuales a la postre no habrá vencidos ni vencedores. Ganará quien más votos tenga; y siempre este deporte será ventajoso, él nos dará también una lección objetiva. En una partida de foot ball triunfará siempre el grupo más disciplinado, en una campaña electoral la victoria será del grupo político que más se ajuste a la disciplina. Hé ahí una gran fórmula.

## JENARO MORALES

Fuimos sorprendidos ayer con la noticia triste del inesperado fallecimiento del caballero, amigo nuestro, amigo de nuestra causa, que se llamó Jenaro Morales.

En la plenitud de la vida, cuando había mucho que esperar de sus energías y su vitalidad poderosa, acaba de pasar el quicio de la vida para entrar en los reinos de la muerte ese amigo distinguido, ese ciudadano correcto.

Era, sobre todo, en la vida social, en la que a todos interesa un gran agricultor, un empresario en la industria que trabaja la tierra. En Heredia, su ciudad natal, cafetalero, bananero con Mr. Penny y el Dr. Inkseter en la zona Atlántica. Era un elemento productor.

Ciudadano, desempeñaba actualmente el puesto de Presidente Municipal en el cantón central de Heredia, y nos cuentan que raras veces estuvo tan bien servido el puesto. Ciudadano era filántropo anónimo, de los que no se anuncian en gacetas de periódico. Hizo una de las caridades mayores, tan santa que no podemos exponerla en estas líneas.

Amigo, fue siempre querido entre los que estrecharon su mano de tal.

Esposo de una distinguidísima dama europea, supo con su cultura y sus virtudes hacer la dicha de ella. Aquel hogar, donde alienta a la par de la virtuosa viuda una niña, todo encanto y todo belleza que heredará su apellido y sus cualidades junto con las virtudes de su esposa, es ahora un hogar triste, muy triste.

Como manifestación al ciudadano, para el amigo, para el compañero y como muestra de respeto a su anciana madre, a sus hermanos y al hogar que él dejó huérfano, colocaremos sobre la losa que cubrirá su cadáver una corona con muchas flores, con muchos pensamientos, a la memoria de él dedicados.

## PERSONALES

Con rumbo a San Mateo se dirigió hoy don Arturo Pacheco Zamora.

—En el Zapote de este cantón falleció doña Guadalupe Portuquez v. d. Sánchez, a la edad de ciento diez años.

—La señora esposa de Marco Aurelio Chaverri ha estado enferma de cuidado.

—Precedente de Panamá llegó don Rodolfo Castro Gutiérrez.

—De Limón regresó don Federico Tinoco Y.

—Después de una corta temporada entre nosotros ha regresado a Limón don Rogelio Mora Fernández.

—Para Guápiles regresó el doctor don Francisco Segreda.

—En Candelaria de Puriscal murió de intoxicación Antonia Avalos, de 14 años de edad, hija de Ramón Avalos y de María Pérez.

—Precedente de Alajuela hemos tenido el gusto de ver a don Tranquillino Chacón.

—Entre nosotros estuvo, precedente de Heredia, don Pedro Zumbado.

—Regresaron a ese mismo lugar don Ernesto González y don Bernardo Benavides.

—La señora esposa de don Romualdo Montero ha estado enferma de cuidado. Deseamos su completo restablecimiento.

—Precedente de Boston llegará a breve don Jorge Saurez.

## Noticia de última hora

Por cable llegado de Lima le avisa la Compañía de Josefina Roca y Mariano Díaz de Mendoza a nuestro amigo don Alberto T. Brenes, que puede dar principio a la hechura del vestuario con que debutará en nuestro regio coliseo, en la primera quincena de noviembre, siempre que los géneros sean del sin rival almacén «La Alhambra» de los señores Pagés y Compañía.

## LA FUNERARIA DE MANUEL CAMPOS Hno.

se ha trasladado a la casa que ocupó la Panadería «La Candelaria», en Cuesta de Moras, donde encontrará su numerosa clientela los más bajos precios en ataudes y servicio de carros fúnebres.

# El día de la Pilarica

## La fiesta del 12 en Tres Ríos

Las fiestas de la patrona en esta villa revistieron en este año un carácter excepcional; sin embargo de la pobreza del pueblo, éste hizo cuantos esfuerzos estuvieron de su parte para cooperar a la celebración de nuestro día, secundando los esfuerzos del señor Cura Párroco, el simpático y querido padre don Matías Cornelio Rojas, quien, con muy loables empeños, trabajó afanosamente porque la celebración de nuestra fiesta se hiciera con toda la magnificencia que las circunstancias permitían. A él, pues, en primer término, se debió el entusiasmo de que todos nos contagiáramos y la buena disposición en el desarrollo del programa. Contó para ello, como él cuenta, con la buena voluntad que gracias a su carácter suave y buenas maneras, ha sabido captarse en este pueblo. El señor Jefe Político, por su parte, no omitió nada porque su influencia y facultades se hicieran valer en los actos verificadas. Las demás autoridades, todas, en perfecto acuerdo, contribuyeron al mismo fin.

La alegría empezó a despertar la víspera; a las doce del día el estampido ruidoso de las recámaras y el bullicioso repique de las campanas, anunció al pueblo que era hora de dar principio. Cuando así se anunciaba la iniciación del festival, dentro, en el templo, el órgano preludeaba las Ave Marías con que aquí en la tierra recordamos a la virgen todopoderosa.

A las seis de la tarde hubo un rosario solemnísimo, concurrido como pocos, oficiado por nuestro cura y los presbíteros Chinchilla y Ramírez. El sermón fluido y expresivo, estuvo a cargo del Presbítero Ramírez.

Un suntuoso juego de protecnia, arreglado por el reconocido y hábil polvorista herediano señor Chaverri, sucedió al rosario. Los juegos fueron del agrado general, espléndidos, artísticos; nada dejaron que desear.

El 12, a las 4 y media de la mañana, las calles y los ámbitos todos de la población se llenaban con las notas rítmicas y entusiastas de la alborada con que la banda de Cartago se encargara de despertarnos, al mismo tiempo que las campanas soltaban al aire sus parleras lenguas, y las recámaras y bombetas saludaban el nuevo y jubiloso día. El cual amaneció despejado, brillante, hermosísimo, en honor al gran día en que convergen dos fechas memorables, el de la Pilarica, adorada por milagrosa, y el de Colón, venerado por su sabia osadía.

A las nueve, la estación del Ferrocarril estaba llena de gente; nuestras primeras autoridades estaban allí; se esperaba con cariño al Gobernador de la provincia, quien venía a participar con nosotros de nuestros festejos y a manifestarnos con su presencia, su buena voluntad para este pueblo, en el cual se le quiere y se le estima en alto grado. La recepción fué sencilla pero sinceramente afectuosa.

La procesión de las nueve y media fué un acto imponente, con el cual se demostró, no sólo por los hijos de este pueblo, sino por gentes venidas de todas partes, cómo es de grande el culto que se rinde a la taumaturga, tradicional e histórica Virgen del Pilar, nuestra patrona desde la fundación de Tres Ríos. Un gran número de vistosos, lujosos y bellos angelitos, circundaban a la imagen, presentada con todas las magnificencias que a su alto rango corresponden.

Sucedió la misa, solemne, solemnísima, oficiada por nuestro cura el señor Rojas y asistida por el Lic. Pbro. Chinchilla, Cura y Vicario de Escasú y por el Rev. padre paulino señor Stapers. El sermón, un sermón elocuente, una pieza oratoria muy recomendable, estuvo a cargo del Licenciado Chinchilla. Asistieron el señor Gobernador, el señor Jefe Polí-

tico, la Municipalidad, el señor Alcalde, la Junta de Educación, el Mayordomo y demás invitados que formaban el séquito civil,—todos los cuales ocuparon los asientos que en la Nave Central habían sido preparados al efecto, desde los cuales oyeron el tremendo sacrificio del inmaculado Cordero. La misa fue exaltada y amenizada por artistas nacionales de los más renombrados. Desde el coro subían las notas armoniosas, producidas en homenaje al solemne momento, acompañadas por la voz clara, alta, límpida, de Cano Aguilar; la argentina y bella de doña Zelma de Capella; la grave y profunda de don Pedro Arias, a la cual se unía la de nuestro maestro de capilla, don Rafael T. Villalobos. El órgano dejaba oír sus cadencias, obedeciendo a la diestra mano del reputado artista herediano, don Fernando Murillo.

Pasada la misa, los invitados fueron conducidos al comedor que previamente se había arreglado, y en donde todos pasamos un rato de solaz y de alegría, al lado de las importantes personas que nos hicieron el honor de acompañarnos en nuestro día; el almuerzo discurre con la mayor sencillez, saturado por la conversación interesante y amena, en la cual no faltó la nota chispeante, de todos los concurrentes.

A las dos de la tarde fue el mach de foot ball, concertado entre los clubs de ésta y el «Oriente» de esa, compuestos como se dijo ya en el programa que en este diario se reprodujo. La partida fué interesante, muy interesante; los dos partidos demostraron bizarría y entusiasmo, habilidad y destreza, con lo cual dieron a conocer una vez más la importancia del sport, por dicha bien cultivado en esta villa por nuestros jóvenes, a quienes con gusto vemos encarrilarse por los modernos senderos culturales. El acto estaba finamente dedicado al señor Gobernador, quien con placer estuvo presente;—hermoso estímulo con que debe premlarse el esfuerzo de quienes buscan los surcos del progreso y la bienandanza social.

El rosario de la tarde fué igualmente solemne; predicó nuestro querido Cura el señor Rojas, quien con palabras sencillas y con el tino e inteligencia que le caracterizan, supo exaltar los méritos altísimos de nuestra patrona, excitando con sagrada fruición a los fieles a que cada vez su devoción sigiera aumentando, y a que siempre ofrendaran a la Virgen, el don de sus oraciones fervientes. Este rosario dirigió del anterior, por haber en éste habido bendición del Santísimo Sacramento.

Por la noche, la Filarmonía de nuestra vecina y siempre querida villa de Guadalupe, nos regaló con una retreta espléndida, como lo sabe hacer el cuerpo de artistas que con tanto gusto ha sabido hacerse de los profundos conocimientos que ya le han dado honor y fama.

Los juegos de protecnia revistieron la misma grandeza que los del día anterior. Cada vez el renombre del señor Chaverri se afirma más y más.

Así terminaron nuestras fiestas; esa es a la ligera, la reseña del festival con que se ofrendó el gran día. Si no fueron unas fiestas llenas de boato y de lujo insultante, si fueron entusiastas y hermosas, y tanto más dignas de contar, si atendemos a que no hubo una sola nota disonante, un solo hecho que desdijera de nuestra cultura. La disciplina, el orden, el respeto más profundos, fueron las notas con que el pueblo hizo sus demostraciones de júbilo.

Séanos permitido enviar nuestras más efusivas congratulaciones al señor Cura don Matías Cornelio Rojas, al señor Jefe Político, y a las demás personas que llevaron alguna iniciativa en esta fiesta y que supieron dar realce a la misma.

CRONISTA.

## Al lado de don Manuel Coronado

— antes de Cinco Esquinas, —

se alquila barata una CASA DE MADERA. Informarán en la misma casa.

## Los agraciados por la suerte

En este último sorteo celebrado el pasado domingo, fueron muchos los afortunados, a quienes la suerte les prodigó todas sus gracias.

El que menos espera la lotería, el que más despreocupado vive acerca de esta buena señora, se la tropieza de la noche a la mañana, como les aconteció a las siguientes personas que ayer tarde salían repletas de satisfacción y de billetes de las oficinas de la Junta de Caridad.

La señora Mónica S. de Quirós, Tullita Crespi, Dionisia Ortiz, Jesús Soto, Rogelio y Jorge Carranza y Gregorio Alfaro, cambiaron cada uno un octavo de billete del primer premio recibiendo de manos de don Juan Montalvo, la friolera de ₡ 2.500, a excepción del señor Alfaro que cobró el solo dos octavos.

Después siguió en turno el caballero jamacano residente en Limón Mr. Newton Squart el cual cambió el billete entero de ₡ 8.000, siguiendo la señora Lector de Mezerville que canjeó el billete de ₡ 4.000.

Para todos los agraciados va nuestra felicitación, no dudando que sabrán disfrutarlo debidamente en unión de sus amigos entre los cuales estamos nosotros en primer término.

## Gestiones para realizar el Empréstito Municipal

El señor Gobernador don José María Vargas por conducto y recomendación del acaudalado comerciante de esta plaza don Anastasio Herrero, celebró una entrevista con Mr. Roure, Representante General de la Investment Bank Company y de otras casas bancarias de Francia y de Inglaterra.

El objeto principal de la conversación fué basado sobre el asunto Empréstito, cuya negociación aún no pudo llegar a feliz término apesar de tantas propuestas como han llovido, cuando se creía serio el asunto.

El señor Roure manifestó al Gobernador que se hallaba interesado en realizar esa negociación con un sindicato inglés, para lo cual necesitaba le diera los datos suficientes, sobre qué bases descansaría el negocio, y qué garantías ofrecía el Municipio, para poder gestionar con la referida casa bancaria y ultimar la operación en el término de dos meses.

Ahora sí creemos que el Empréstito Municipal se llevará a efecto, que buena falta hace para dedicar parte de ese dinero al embellecimiento de nuestra capital, cuyas calles en estos tiempos de lluvia, se hallan en un estado lamentable y triste.

## LOS CHANCHULLOS

No debieran llamarse chanchulllos sino GATULLOS, por lo que respecta a las uñas. ¿Y cómo concluir con ese cáncer social? Satisfaciendo ese lujo que es la causa de ese mal, sin sacrificio del bolsillo, es decir, mandándose a teñir sus ropas, pañolones, chales, etc., a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS; como las prendas quedan como nuevas, la ilusión es completa, y el problema queda resuelto.—Precios módicos y fiel cumplimiento.

## “ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

## GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, a ₡ 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elias Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

## Guillermo Obando

Licenciado en Leyes y Notario Público Despacha en su propia oficina, nº 202, 2ª Avenida, Esta.

# NOTAS MIAS

Y siguen con el cuento de que hay más «chanchullos» y que ya los bichos éstos no son tan chicos como pareciera, sino que, por el contrario, se han alargado como una solitaria. Hay uno, me decía hace un momento una persona formal, que no acostumbra mentir, el cual alcanza dimensiones de coloso; llega desde aquí hasta las minas, y por los detalles adquiridos así, sin mayor esfuerzo, es más valioso y más importante y más productivo que una mina de oro de dieciocho kilates que produjera diariamente lo que se necesita para su cubierto el Presupuesto Nacional.

Es claro que me quedé asombrado ante tanta maravilla y me dije: si esto es verdad, allí todo lo que reluce es oro, por más que alguno que otro mentecato que se las echa de filósofo de medio pelo nos venga con el cuento que ya otra vez he citado, de que

«en este mundo traidor nada es verdad ni mentira, todo es según el color del cristal con que se mira.»

Pero esas son tonterías en las cuales ya nadie se fija porque maldito si merecen que en ellas se detenga la atención de las personas ocupadas.

Las cuales, á la hora de ahora, están empeñadas en resolver el intrínsculo municipal que se ha formado á consecuencia de la negativa de Sittenfield á aceptar el cargo de «comisión» con que se le designó para que hiciera las fiestas de este año.

¿Las fiestas? ¡Oh, las fiestas! Pues señores, ha habido quien mocione porque no las haya este año. Así como ustedes lo oyen.

¿Habrás visto retrógrados? ¡Prender que no haya fiestas! ¿Que se suprima la figura simbólica y sepluznante del *cuijen*?

¡Que se suprima la figura apocalíptica del *cuijen*, que ahora viene como pedrada en ojo de boticario para asustar á los «chanchullistas» que todavía quedan y que aún piensan en la continuación del régimen!

¡Que se suprima la figura del *porfiao*, que digan lo que se quiera es la representación del carácter, del valor y del heroísmo!

¡Que se suprima el gigante y la gigante, cuando esas dos creaciones nos están diciendo que hay gigantes y gigantes que no lo son!

¿A qué seguir?

¡No, no! ¡Mil veces no! Las fiestas nadie nos las quita. Que nos hagan fiestas con *cuijen*, con gigante, gigante, Pedro Mico, *porfiao*, bailarines y bailarinas, saltimbanquis machos y hembras, enmascarados y.... *eróteya*, que todo eso es muy sugestivo, muy verdadero, muy exacto.

¿Por qué no ver esas cosas alguna vez simuladas?

Pero vamos á ver, por qué le han puesto los señores *municipales* la puntería á Sittenfield? ¿Qué les ha hecho el buen machito para que siempre quieran echarle el muerto encima?

Bien está que haya quienes nacieran para Presidentes, para Ministros, para esto, para lo otro, y que siempre los apunten á esa carta; pero una cosa es con violín y otra cosa es con guitarra. ¿Por qué siempre Sittenfield ha de ser «comisión»? ¿Y ad honorem?

Ya lo dije: que nos den fiestas. Allí don Alberto y don Chico que deben de entender de todo esto, sabrán cómo hacen. ¿Quiénes mejor que ellos pueden hacernos unas fiestas número uno? ¿Será necesario excitarles su patriotismo para que emprendan la tarea?

Lo veremos.

CARLITOS

## Don Jenaro Morales

En la mañana de ayer murió repentinamente en esa capital el distinguido caballero herediano con que encabezamos estas líneas necrológicas.

La noticia de su muerte, que llegó á su ciudad natal en las primeras horas del día, provocó gran consternación en la sociedad herediana, que como una honda de tristeza iba sumiendo en el más profundo dolor, hirviendo cruelmente á las más caras amistades del extinto y apagando de una manera súbita el ánimo apacible y tranquilo de todos aquellos corazones que él supo conquistar con sus sinceras manifestaciones y gobernar con sus más puros afectos.

Don Jenaro Morales, primer vástago de una de las familias de más estima en Heredia, supo prestar siempre los buenos servicios en la obra del progreso y cultura de su localidad, ya en el seno de la Corporación Municipal, de la cual era su Presidente, ya en las distintas asociaciones cuyas tendencias fueron las de unión y fraternidad de los elementos sociales de esta ciudad.

Añilado á buenas causas, fué un entusiasta partidario del actual Jefe de Estado.

La Municipalidad de este cantón, á nombre del vecindario que representa acordó ayer hacer una invitación general á los funerales y entierro de su Presidente.

La inhumación del cadáver del señor Morales se verificará hoy en su ciudad natal.

El respeto y aprecio de todos sus amigos le seguirá hasta su tumba, quienes participando de la inmensa pesadumbre que en estos momentos agobia á la sociedad herediana por la separación de un miembro querido, sabrán hacerle una verdadera demostración de dolorosa simpatía.

Al consignar esta triste nueva en medio de fajas embotadas, enviamos el pésame más sentido á su señora madre, doña Esmeralda Gutiérrez, á su señora esposa, doña Lucila Brealey, así como á los hermanos y sobrinos del extinto.

UN AMIGO

Heredia, 17 de octubre de 1912

## Notas sueltas

La Dirección General de Obras Públicas tiene ya orden para que proceda á estudiar el proyecto respectivo con el objeto de establecer la cañería en el distrito de Ojo de Agua.

Dicho Departamento de Obras Públicas ha terminado los trabajos que le fueron encomendados relativos á la división de aguas llamada «Acequia de Pavas».

Dentro de pocos días serán puestos al servicio público tres preciosos carros que ayer han llegado para la Empresa de Tranvías de esta capital.

Los nuevos carros se están alistando rápidamente en los talleres de la Empresa para lanzarlos cuanto antes á la calle.

El público recibirá con agrado la noticia y nosotros también nos alegramos por esta mejora que tendremos.

Están ya para concluirse los trabajos de construcción de un puente isostático sobre el río Picagres en la jurisdicción del cantón de Mora.

La señora Mercedes Madriz se vio atacada por un enorme perrazo negro que le salió al paso en la calle 11 Norte y Avenida 7ª Este.

El can enfurecido, llegó hasta romperle las enaguas, no bastando los gritos de varios vecinos para calmarle.

Llamamos por este medio la atención á los dueños de estos animales, para que los mantengan con su cadena al ple y en sus respectivas casas, evitando así cualquier peligro que pudiera sobrevenir.

## Nuevo Presidente de la Facultad de Medicina

Ha sido nombrado Presidente de la Facultad de Medicina por acuerdo unánime de su Directiva, el doctor don José M<sup>o</sup> Soto Alfaro y para el puesto de primer vocal en reposición del saliente, se nombró al doctor don Mariano Rodríguez.

## ¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

# Solidaridad Hispano--Americana y guerra al filibusterismo

Sin otros títulos que nuestro acendrado amor á la Patria y á la Raza, pero comprendiendo en esas denominaciones los más altos ideales del espíritu humano: la tradición de Hispano América con toda su gloria; su presente lleno de zozobras é infortunios capaces de jugarse en lucha épica con un sólo gesto de altruismo de estos pueblos; su porvenir repleto de promesas y de altas conquistas en los campos de la justicia y de la libertad; su historia toda; el idioma que es la ciudadanía del espíritu; sus instituciones políticas y sociales, que á pesar de la dolorosa evolución porque están pasando desde hace una centuria, se orientan valerosamente hacia la augusta cima de la igualdad y la fraternidad humanas; la religión que ha constituido y que determina la vida moral de todas estas nacionalidades, y lo que es más, y lo resume todo: la idiosincrasia de nuestra sangre ibero-americana dispuesta siempre al sacrificio en aras de la idea, apasionada hasta el delirio, pronta siempre á verterse por el triunfo de un principio, por la conquista de una nueva gloria, por el sostenimiento de un derecho; sangre generosa, joven y llena de vitalidad que sabe honrar con su púrpura hasta el patíbulo y que nos hace dignos de la herencia latina hasta por nuestros vicios; pero más que todo, por nuestras virtudes. Porque, efectivamente, somos capaces de elevar el entusiasmo á sus más altas manifestaciones: el heroísmo y la santidad.

También comprendemos en las dominaciones de Patria y de Raza, la lucha por el bien á través de todas las vicisitudes; la grandeza de concepciones; el amor á lo bello; la sublimidad en el arte; la santidad del hogar; la ternura de los afectos y hasta la vanagloria de que, quienes nos sucedan en el espacio y en el tiempo, honren á la especie y culminen en los anales de la historia humana, sobre el pedestal de las más excelsas virtudes.

Y hecha esta digresión sobre nuestros conceptos de Patria y de Raza é invocándolos como á sacrosantas deidades de nuestros corazones, hablamos en su augusto nombre á todos los pueblos no degenerados de la América Española; á todos los gobiernos de esos pueblos á quienes tenemos derecho de considerar como activos exponentes de la independencia y la soberanía nacionales; á todos los hombres dignos y altruistas, á los que no han renegado de los libérrimos antecedentes de la América, á los que aman su pasado, á los que confían en la eficacia de sus luchas actuales y tienen el valor de afrontar los peligros de la hora presente; á los que se preparan de buena fé para el porvenir y, comulgan en la íntima satisfacción de su conciencia con la honra de la posteridad y las conquistas venideras; á quienes todavía tengan en sus venas una gota de la sangre generosa de los héroes, los mártires y los próceres de estas nacionalidades; á cuantos abriguen sentimientos de veneración por los padres y fundadores de nuestras repúblicas, sentimientos de amor á la verdad y á la justicia, de respeto al derecho, de conciencia del deber; á todos cuantos comprendan que la libertad es la Patria; que la independencia y la soberanía son la Patria; que la Patria es el decoro, es el valor, es la estimación, es la vida del espíritu; á quienes hayan admirado, bajo el incomparable cielo de los trópicos la grandiosa belleza de la América y hayan sentido como nosotros la imperiosa necesidad de mantener el emblema de su soberanía más alto que las más altas cimas de nuestras cordilleras; la influencia de extraños poderes, más alejada de nuestras playas que el viejo continente y el fuego de nuestro amor á la libertad, más vivo que el que circula por las arterias de nuestros volcanes.

Y á todos esos pueblos, no importa que estén dormidos bajo el ala de vampiro de los usurpadores (de ellos no es la culpa); y á todos esos gobiernos, no importa que representando á pueblos dormidos sufran también de somnolencia moral, y á todos esos hombres, á pesar de su indiferencia vecina del delito, los alistamos y los comisionamos con todas las fuerzas

de nuestras almas, para que volviendo en sí, abriendo los ojos, dándose cuenta de la terrible situación de la hora presente, de la inmensa responsabilidad que están echando sobre sus hombros y de la vergüenza que eternamente sonrojará sus frentes si el cálculo mezquino de una momentánea tranquilidad se sobrepone á los imperiosos dictados de la conciencia y á los nobles impulsos del sentimiento, hagan alto en la miserable prenda de la impasibilidad, que es casi una complicitad, vuelvan la espalda á los yermos criollos, del egoísmo, se empuñen con gesto heroico, no ya sobre los Andes donde se asientan sus capitales, sino sobre algo más alto, sobre las más altas cumbres de la historia y desde allí, donde afloran sus hojas los laureles, iluminados por la épica visión del porvenir, lancen unidos la más viril, la más vibrante protesta que haya resonado jamás en los ámbitos del mundo americano. Una protesta que sea como un grito en el que se sintieron todas las angustias de estos pueblos víctimas de la usurpación; una nota fulminante que comprenda todo el dolor de nuestras humillaciones, la irrevocable resolución de vengarnos en un solo encuentro; la íntima convicción de nuestra victoria sobre los profanadores brutales del santuario de nuestra independencia. Una protesta que sea un reto, pero un reto formidable é inexorable que se dilate por todo el continente comoviéndolo desde sus cimientos, que salve los estrechos límites del tiempo y que repercuta hasta en la más remota posteridad con la bélica armonía de la diana que anuncia el triunfo de una raza.

Los descendientes de Walker, los bucaneros de hoy, los esclavistas adoradores del becerro de oro, enseñoreados del poder que honraron con sus virtudes y que fortalecieron con su respeto al derecho ageno los fundadores de la nacionalidad americana, hijos legítimos de los puritanos ingleses, cegados por la codicia, abrumados bajo el peso de un inmenso poder desposeído de gloria; ávidos de conquista y de rapiña, parece que se hubieran dedicado á desarrollar el más nefando de los programas políticos, el programa de la fuerza bruta sobre la inteligencia, el del dólar sobre el derecho, el del vasallaje sobre la altivez de toda una raza. La gloria legendaria de España les robaba el sosiego; era necesario provocarle un eclipse y hundieron el «Maltes» para darse el lujo de disparar los cañones vírgenes de sus acorazados contra los barcos del Almirante Cervera, que no tenían más coraza que las almas de acero de sus tripulantes. Y así vieron hundirse en el crepúsculo de una tardes glorias, los pendones de Lepanto y de Pavía. Vendida España y sometida Cuba al vasallaje, cúpole á Colombia, Grecia del Continente, el honor del primer zarpazo, del más brutal, del más escandaloso, zarpazo de hjerro. La América permaneció impasible. De entonces para acá todas las revoluciones de los pueblos hispanos han sido promovidas por ellos; ellos han mantenido á Centro-América en constante agitación; ellos fomentaron la conspiración contra Díaz en México y mantienen á su costa la anarquía de ese pueblo; ellos, para apoderarse de las Islas de Galápagos promovieron la última revolución del Ecuador que culminó en las hogueras en que se carbonizaron los cadáveres de los caudillos liberales de esa nación; ellos alentaron la tracción de Estrada contra Zelaya y ellos, desde entonces, se ciernen como buitres carnívoros sobre las carnes laceradas de esa República hermana. El pueblo nicaragüense ha pesado la situación y ha aceptado el reto de los filibusteros: la sangre ha corrido en lucha desigual, de asaltantes y asaltados; la sangre correrá á torrentes pero si la América Española despierta de su letargo, Nicaragua se llamará el país de los lagos de sangre y le faltarán lavas al Momotombo para amortajar con ellas á los usurpadores de la soberanía centro-americana.

S. ARBOLEDA LEMOS

# AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

## “A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado  
Julia Collado  
Adrián Collado Quirós  
Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz  
María Cristina Collado  
Manuel Collado  
Carlos Collado

## Movimiento diario

### Los que nacen

Jorge, de Elvira Schtuart.  
Enrique, de José Aguilar é Irene Chinchilla.  
Flora, de Juan Rafael Salazar y Emilia Durán.  
Enrique, de Rafaela Alvarado.

### Los que viajan

Marita O. de Hine, para Nueva York.  
Juana Moffast, para Jamaica.  
José Hidalgo, para Panamá.

### Los que mueren

Amado Madrigal, 2 años.  
Inomnado Agüero ....  
Graciela González, 3 meses

## SE ALQUILA

una hermosa CASA en el barrio de Otoya, propia para una familia numerosa. Está construida contra temblores y tiene todas las comodidades y confort apetecibles. Informes en esta oficina.

## Reunión de la Junta de Saneamiento

Ayer tarde se reunieron en la Secretaría Municipal varios miembros de la Junta de Saneamiento, acompañados de los señores Regidores, Prieto, Soto y Ross para tratar de resolver la cuestión pendiente sobre protección de las vigas de hierro del tanque de Curridabat.

Después de discutir largamente el asunto, y de leer los informes de los señores Ingenieros don Lucas Fernández y don Luis Matamoros, y de conocer la opinión matemática vertida por el señor Carlos Yglesias, se acordó convocar otra nueva comisión de Ingenieros para resolver en definitiva este asunto, en virtud de que las opiniones presentadas ninguna está de acuerdo.

## Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de Paris

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.

Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## RELOJERIA SUIZA

### ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Coronas naturales,

## Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

#### DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones

entenderse con el Ingeniero

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

LESMES S. JIMENEZ

que Grecia se separaría de la alianza de los Balkanes, salió falso. Mañana se efectuará una casi completa movilización con los 125 mil concentrados de la frontera sin perjuicio de otro ejército de voluntarios de 30 mil bien equipados. Los centros del Gobierno están llenísimos de voluntarios por lo que se presume que no se hace necesario más recluta.

Paris, 15.—El Weklee Financial Bulletin dice que la firmeza en los mercados americanos es un hecho que llama la atención en la presente crisis y que esto demuestra el claro objeto de los americanos que han podido penetrar desde el principio en los negocios de los Balkanes sin considerar que la guerra pudiera envolver un peligro para la prosperidad general de los estados.

Paris, 15.—La noticia de que los montenegrinos invadieron á San Jack se considera muy grave porque puede arrastrar á Austria á entrar en el número de combatientes poniendo en peligro el concierto de las grandes potencias. Montenegro está ya á las puertas de Sienitz.

San Peterburgo, 15.—Los diarios hablan de la mala fe de Austria, la que les hace temer que Rusia apoye á Serbia y Bulgaria en su propósito de adquirir territorio, según la contrariedad de las pláticas diplomáticas, que hablan de posibles y oscuras dificultades que quizá envuelvan á las potencias. Según las últimas noticias Santary terminó en un desastre, y de conformidad con las noticias de Podgoriza, los montenegrinos están avanzando constantemente con firmeza á todos lados de Tutchil la que tienen enteramente rodeada.

Nueva York, 15.—Un cablegrama especial de Londres, para el New York Tribune, dice: llama la atención de que la actual situación financiera del Portugal sea peor hoy que meses antes de la revolución, pues la deuda flotante entonces era de 82 millones de dólares y ahora es de 89 millones. El último boletín oficial dice que la circulación en papel aumentó de 72 millones á 82 en tiempo de la revolución, sin incluir la parte metálica.

Edimburgo, 15.—Un ejército de sufragistas en traje de uniforme bajo la dirección de la señora Defont Blanque cabalgará hacia Londres á presentarle peticiones á Mr. Asquith.

Madrid, 15.—Hubo una gran fiesta ibero-americana en honor de los americanos. El señor Figueroa no concurrió por estar acatarrado, pero la concurrencia fué grandiosísima, con asistencia de Canalejas, Alba, Labra, diputados, senadores, altas autoridades y literatos. San Pedro pronunció el discurso de salutación á sus hermanos de América, siguiendo el General Reyes y Canalejas, Peralta, de Costa Rica, Deschamps, dominicano, Mendizabal y Estevez, Cabrera, mejicano y Ho guín, cubano. Todos estuvieron efusivos y muy expresivos en sus saludos á la madre patria, elogiando sus hechos tradicionales y manifestando por último que aquellos lazos de unión y de concordia debían ser imperecederos como corresponde á los que vienen de un mismo origen, que hablan un mismo idioma y profesan una misma religión.

Sodgoritz, 15.—Telegrama oficial recibido del General Martynovich, Comandante del ejército montenegrino que está cerca de Scutari, dice que en el encuentro de Foot, anoche, al pie de las alturas de Chafobotli, algunos turcos fueron capturados después de un grueso combate en que los montenegrinos tuvieron que abandonar una ala, pero siempre repletiendo á los turcos, que tuvieron 300 bajas y los montenegrinos 100.

Madrid, 15.—La cámara de comercio tomó una copa de champagne en honor de los americanos, con asistencia del Gobierno y altas personalidades. Se brindó por el estrechamiento y afianzamiento de las relaciones de los americanos con la madre patria.

## De Río Segundo

Octubre 11 de 1912

Llamamos la atención del Superintendente de caminos, á quien está encomendado este trayecto, por los malos pasos que se han formado con la mala disposición de echar tierra en las 2 últimas rampas. Aquello no pasa de barrizales, y lo más grave ha sido la bendita idea, no sé de quien de los empleados de colocarles zacate; hoy se puede cortar adobes con seguridad del buen barro. Ya que de lo malo se trata, debiera ordenar la desmatona de cierta parte de camino entre las casas de las familias Corrales y González, pues desde mucho el abandono en que se halla. Esta calle, con ser la principal y por ser nacional desde Cartago hasta Esparta. Recordamos los buenos trabajos que nos dejó el buen empleado don Abraham Conejo entonces ayudante de este trayecto, y que fué la composición de la cuesta de los Caños, tres magníficas rampas macadamizadas. Pero siempre á un buen empleado no falta quien le forme intrigas. Repito, Ayudante como el señor Conejo es difícil reponerlo.

CRONISTA VIAJERO

## Bennett Rojas y Fernández

### BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

## Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Oigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C<sup>o</sup> Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

## Nueva Ferretería

de  
**Adolfo de la Guardia**  
"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS